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愉快的工作是做律师访新疆维吾尔自治区政法委副书记徐震

同》 本文原载于《中国律师》1998年第一期 占中国土地面积

六分之一的新疆，它的辽阔，生活在内地的人想是想不出来

的。没有人烟的茫茫戈壁，直插天际的皑皑雪山，如同绿洲

卫士般的排排钻天杨⋯⋯这一切形成了新疆特有的风景线。 

我们的北京老乡，新疆自治区政法委副书记、综合治理办公

室主作徐震同从1962年至今，在这片神奇的土地上已经生活

了35个年头，把一生最美好的时光献给了新疆人民。他作为

全国律师制度恢复后新疆为数不多的首批律师中的一员，将

自己的全员精力投入到了新疆的法制建设当中。虽然做了自

治蔚蓝色政法委副书记，徐震同对律师的感情一如当年，不

仅律师开会每请必到，就是到自治区司法厅办事，也总要抽

出时间到律师管理处坐坐，了解律师的工作和苦衷。别看他

已10多年没有执业，但至今保存着他的律师证书，而且对现

在律师的喜怒哀乐一清二楚，很多律师都把他当成朋友，高

兴的事儿和他共同分享，有苦水到他那里倾诉。每当这种时

候，徐震同仿佛回到他当律师的年代。那是他最愉快的一段

工作时间。 在民族地区更要依法办事 1980年在伊犁哈萨克治

州当法官的徐震同被调到州司法局，在伊犁州两名最先取得

律师资格的律师之一。他们两位是司法局在全州左挑右选才

相中的。徐震同说，那时当律师不比现在，因为国家刚刚恢

复律师制度，他们是从公、检、法、司等行业好中选优产生



出来的，所以在法庭上说话，法院十分重视，在老百姓中威

信也很高，总觉得律师才是为百姓讲话的人。他至今还记得

一件案子，那是州里某县的十几个孩子，最大的还不到负刑

事责任的年龄，不知道是受了什么影响，还是有什么冤屈自

发地组织起来上山为王，反对贪官，后来被大人找回来。当

地的检察机关对此事提起了公诉，徐震同担任这十几个孩子

的辩护律师。他通过对整个事情的分析，认为这些孩子的年

龄尚小，并不懂得什么政治，定为“政治事件”既不符合实

际，也不符合有关法律规定，他要为这些孩子进行无罪辩护

，最后法院采纳了他的意见。这些孩子现在都生活的很好，

有的还与徐震同保持着联系。 徐震同当律师的时候，伊犁很

多人还不知庭审是什么样子，他作为伊犁州最先走入律师行

列的一名律师，觉得有义务担负起庭范的责任。他说，他是

规模越大的庭越出，越是难办的案件越办， 有使不完的力量

。他说，那时不仅当律师，还当教师，多次担负培训伊犁公

检法的任务。真是要给别人一碗水，自己要有一桶水才行，

那段律师的生活虽然很紧张。但精神很充实。 在新疆这30多

年，徐震同通过切身的经历感受到，国家要依法办事，新疆

这样的少数民族聚居的地方更要依法办事。只有以法律为准

绳，才能有效地规范人们的行为，合理地高速各方利益。徐

震同说，新疆自治区世居的少数民族就有13个，就这13个民

族中，信奉伊斯兰教的穆斯林民族就有7个，在解放前很长一

段时间里，政教合一，古兰经和圣训就是法律。解放后虽然

经过多年普法，但在一些人的头脑中旧的东西还存在。在这

样的地区更需要坚持法制，依法办事，他认为，宗教与社会

主义相适应，首先要适和遵守法律。新疆是多民族宗教的地



方，如果偏离法律准绳，就会助长分散倾向，而且民族杂居

，容易发生摩擦。稍有不慎，一点小事就可能上升为民族问

题，他说了这样一件事。那还是在他地霍尔霍斯的时候，一

位汉族司机开车撞伤了一位维族人，一下子就围上来了很多

维族人，与汉族司机纠缠到一起，后来司法机关出面，按照

法律办事，才将事情合理解决了。类乎于这样的事在社会生

活中很难避免，如果不依办事，就可能酿成民族纠纷。由于

历史的原因，少数民族的文化程度普遍较低，这就给普法带

来很大困难，在新疆进行法制建设要比内地艰巨得多。 献了

青春献终身 常年的西部边陲生活，不仅使徐震同的语音已染

上了西北的调，就连面容也因西部风沙而略有变化，颧骨比

内地人高，眼窝也比内地人深，但这一切掩盖不住他对故乡

的热爱。言谈中我才知道徐震同是地道的北京人，1951年

至1957年在北京四中读。中学时他喜欢读小说，尤其是侦探

小说，幻想将来成为中国的福尔摩斯，就这样他考进了北京

大学法律系。1962年毕业前，有两件事拨动了他的心弦，其

一是现在的背后华社社长郭超人当年写的有关西藏的系列报

道，揭露了西藏叛乱真相，展示了西藏绮丽抽象光，神奇的

风谷，以及建设人才的短缺；另一个是当时发生在新疆的伊

犁塔城7万边民非法越境事件和伊宁229反革命暴乱事件给新

疆的发展带来了很大损失，急需大批建设人才。摇想当年，

好男儿志在四方，艰苦创业方显出英雄本色。徐震同在他的

毕业分配上填的第一、第二志愿是西藏、新疆。 组织上把他

分到乌鲁木齐市财经学校教马列主义，徐震同认为这里还不

是艰苦的第一线，他要求到伊犁或塔城，那里的条件艰苦。

最后他终于如愿以偿，分配到了祖国最西部，位于中苏边境



上的伊犁州的霍尔霍斯法院。那里当时只有八个人、三匹马

，三个汉人中还有两个是当地人，讨论案件常用维语。徐震

同加忆说，到那儿的第一件事就是学骑马，练的大腿内侧结

满痂，但很快他的骑术就受到了当地人的称赞；卫生条件更

不用说，从牧区办案回来，看到身上的虱子都不知是何物，

生活与北京的反差太大了。能受住艰苦的磨炼，他十分感谢

中学给他的好体魄。上中学时他曾获得过学校110米高栏冠军

，如果不是体形的原因，他就去当运动员了。 在新疆几十年

的徐震同，工作一直没有离开过“法”，由于律师做得出色

，他被任命为伊犁司法局的副局长。后来又调自治区侨务办

公室侨政处任处长，专门负责为侨眷落实政策。他说，侨办

虽然不是司法部门，但工作中法律和政策缺一不可。对少数

民族的侨务工作，依法办事要讲究政策，落实政策要讲法律

。他说，当律师锻炼的口头表达能力，干什么工作都有用，

使他受益非浅。在侨办十年，徐震同从副处长升到党组书记

、副主任，过手的落实政策款上千万，每一分、第一厘都用

到了最应该用的地方。我问徐震同，在伊犁法法官、法律师

共办过多少案件；在自治区侨办为多少从来没统计过。是啊

，对这位献了青春献终身的北京人来说，任何数字都已尼是

微不足道了。 关心律师到永远 调到自治区政法委后，他感到

和十年前相比，中国的法制建设有了大踏步的前进，彻底改

变了“文革”中无法可依的局面，法律几乎涵盖了社会生活

的各个方面。尤其是经济领域里，在立法方面已经可以和国

际接轨。中国的立法已经进入快车道。但在执法方面出现了

许多新的情况和问题。他说，当年他在伊犁州司法局时，也

有有法不依的事情，但大多属于不懂法，从现在有法不依的



事情中，很多是明知违法而汪法。司法不公已成为中国法制

建设中的腐败现象。徐震同认为，反腐败一方面要提高政治

队伍的素质，他们是我国法制建设的重要力量，是一支可以

售赖的队伍，但绝不能护短，需要严格要求。另一方面，要

加强监督，首先是内部的监督与制约，其次是各种处部监督

，特别是舆论监督。如果司法不公的问题解决不好，就会影

响我国建设高度文明国家的目标的实现。甚至会影响政治稳

定、社会稳定，虽然从世界范围来看，腐败是社会经济转型

过程中难以避免的现象，但我们应该认真从体制和管理上进

行分析，找出滋生腐败的症结所在，加大打击力度，使腐败

成为过街老鼠。 作为不执业的律师，徐震同对律师事业十分

关注，他觉得现在当律师比他那会儿难得多。现在的律师是

社会法律工作者，个人或企业聘请律师往往只重目的，不管

过程。在现实的社会环境下，律师被迫向法官行贿的现象时

有发生。律师是通过向社会提供法律服务，来保护当事人的

合法权益，维护国家法律的正确实施，但他们自身的合法权

益往往无法得到保护。前几年他曾遇到过这样一件事，一位

律师在法庭上说护时被打伤。为维护自己的合法权益，提出

了诉讼，作为自治区政法委副书记的徐震同也给邓了支持，

但后来这位律师自己撤诉了。那位律师说：“审件审理时，

必然会涉及到当时庭审的法官，以后办案还得和他打交道，

算了。”听了这些话，徐震同心里很不是滋味。 作为旁观者

，他认为，现在经济发达地区和不发达地区律师执业环境差

别很大，越是不发达地区律师受到的行政干预就越多，就越

缺少自主的执业环境。现行的律师管理机构力量较弱，作为

政府部门，律师管理处设在司法厅，但司法厅的工作多，任



务很重，律管处只有几个人，很难对律师形式成效管理。律

师协会是行业管理机构，但是群众团体，在行政管理色彩浓

厚的地区很难在政府部门、权力机关之间协调。他觉得现在

应该研究建立一个既个有律师职业特点，又适合市场经济特

点的管理模式，只有这样才能在依法治国的进程中定好自己

的位置。 多年经历告诉他，律师办案有时容易短视，如果能

站得高一点，把案件放到大的背景中，往往会事半功倍

。1994年12月8日，新疆克拉玛依油田发生特大火灾，震惊全

国，受害者和被告人从全国各地请来了数位知名的大律师为

他们代理和辩护。作为自治区政法副书记，事件发生后他被

派去协助当地处理善后有关事项，组织开庭审理。徐震同说

，他在克拉玛依住了三个月，除协调各方面的关系外，一个

重要的任务就是各律师打交道。他和各级律管部门的领导，

提醒来自全国各地的大律师们要从维护新疆稳定的大局出发

，为当事人提供法律服务。开始有些律师不理解，认为这是

行政干预。通过介绍情况和反复磋，终于使他们明白了新疆

的社情和本案的特殊性，最后他们不仅出色地履行了职责，

圆满地完成了出庭任务，还和徐震同成了好朋友。 现在徐震

同已经59岁了，他说年龄一到就交班。我问他是否重操旧业

？他似乎有这个考虑，但又缺乏自信。他觉得从当政法委副

书记到以律师身份与当事人、与法官打交道，角色的转换需

要过程，但这对他并不难，难的是能否适应现在的执业环境

。他说，当官要讲官声，干律师要讲究职业道德，如果做不

好，那他将与律师永远告别。另外，律师是个很辛苦的职业

，多年的艰苦生活在他退下来时，对身份是否还能让他四处

奔波，也心存疑虑。但是不管他还做不做律师，有一点是可
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